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المتخصصين في تحديد صلاحية المادة 

للنشر.

 ألا يكون البحث قد سبق نشره في أي مجلة 
علمية محكمة أو مؤتمرًا علميًا.
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وآخر باللغة الانجليزية لا يزيد عن 250 

كلمة.

 يزود الباحث المجلة بثلاث نسخ من البحث 
 ،C D  مطبوعة بالكمبيوتر .. ونسخة على

على أن يكتب اسم الباحث وعنوان بحثه 
على غلاف مستقل ويشار إلى المراجع 

والهوامش في المتن بأرقام وترد قائمتها في 
نهاية البحث لا في أسفل الصفحة.

 لا ترد الأبحاث المنشورة إلى أصحابها .... 
وتحتفظ المجلة بكافة حقوق النشر، ويلزم 

الحصول على موافقة كتابية قبل إعادة نشر 
مادة نشرت فيها.

 تنشر الأبحاث بأسبقية قبولها للنشر .

 ترد الأبحاث التي لا تقبل النشر لأصحابها.
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التعرض للدراما وعلاقته بمعلومات المراهقين عن التراث الثقافي المادي

مجلة البحوث الإعلامية، جامعة الأزهر، كلية الإعلام 1322

اســتهدفت الدراســة البحــث في العلاقــة بــن تعــرض جمهــور المراهقــن المصريــن للأعمــال الدراميــة وتأثيرهــا 

المعــرفي عليهــم بشــأن التــراث الثقــافي المــادي »الأماكــن الأثريــة«. وطُبقــت الدراســة علــى عينــة ميدانيــة مــن مشــاهدي 

المحتويــات الدراميــة مــن المراهقــن المصريــن، في المرحلــة العمريــة مــن 12 إلــى 15عامًــا، وبلــغ حجــم عينــة الدراســة 

241 مفــردة. مــع تطبيــق نمــوذج نظــري للاســتخدامات والتأثيــرات، يعمــل علــى دمــج عــدد مــن المتغيــرات المســتقلة 

ــرة لنــوع  والوســيطة والتابعــة، بغــرض قيــاس العلاقــة بــن الاســتخدام والتأثيــر، في ضــوء عــدد مــن النظريــات المفُسِّ

ــر  ــة عب ــال الدرامي ــن للأعم ــن تعــرض المبحوث ــة ب ــج الدراســة عــن وجــود علاق ــراد قياســه. وكشــفت نتائ ــر الم الأث

التليفزيــون ومنصــات عــروض الفيديــو، مثــل: يوتيــوب، ونتفلكــس، وتطبيقــات شــاهد وفيــو VIU Egypt، وتأثيــر 

ــم يشــاهدوا ســوى أقــل مــن نصــف  ــا، في وجــود المتغيــرات الوســيطة. وأن المبحوثــن ل هــذا التعــرض عليهــم معرفيً

الحلقــات مــع تفضيلهــم لمشــاهدة الفيديوهــات القصيــرة عبــر المنصــات الاجتماعيــة. وأوصــت الباحثــة بضــرورة 

تصويــر الأعمــال الدراميــة في المواقــع الأثريــة، بطريقــة إبداعيــة ومميــزة لإشــراك الجمهــور وتعزيــز معرفتهــم بهــذه 

الأماكــن، مــع اســتخدام منصــات التواصــل الاجتماعــي، للترويــج للدرامــا والتفاعــل مــع الجمهــور.

المعــرفي،  التأثيــر  والتأثيــرات،  الاســتخدامات  مدخــل  المــادي،  الثقــافي  التــراث  الدرامــا،  المفتاحيــة:  الكلمــات 

المراهقــن.

The study aimed to investigate the relationship between the Egyptian adolescent 
audience’s exposure to dramas and its cognitive impact on them towards the tangible 
cultural heritage of “archaeological sites”. The study was applied to a field sample 
of Egyptian adolescent viewers of dramatic content, in the age group from 12 to 15 
years. The study sample consisted of 241 individuals. The application of a theoretical 
model of uses and effects, which integrates a number of independent, intermediate, 
and dependent variables, in order to measure the relationship between use and ef-
fect, in the light of a number of theories explaining the type of effect to be measured. 
The results of the study revealed that there is a relationship between the respon-
dents’ exposure to dramas on television, and video viewing platforms such as You-
Tube, Netflix, Shahid, and VIU Egypt applications, and the effect of this exposure on 
them cognitively, in the presence of intermediate variables. And that the respondents 
watched less than half of the episodes, with their preference for watching short vid-
eos via social platforms. The researcher recommended the necessity of filming dra-
mas in archaeological sites, in a creative and distinctive way, to engage the audience 
and enhance their knowledge of these places. With the use of social media platforms, 
to promote the drama and interact with the audience.

Keywords: Drama, tangible cultural heritage, uses and effects approach, cognitive 
effect, Adolescents
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"يتم تصوير بعض المشاهد في المسلسلات الدرامية في أ ماكن خارجية مفتوحة،  

 مصر" وعديد منها تم تصويره في أ ماكن أ ثرية وتراثية داخل  
"سوف تُعرض مجموعة من المشاهد من بعض الأعمال  
الدرامية تم تصويرها في مناطق أثرية قديمة، من فضلك  
اذكر إلى أي درجة تعرفت على تلك الأماكن بالصور  

 أمامك، ثم أكمل الاستبانة" 
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 أستاذ الإذاعة والتليفزيون، بقسم الإذاعة كلية الإعلام جامعة القاهرة. أ.د/ عادل فهمي، ( 6)
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